



# Primer centro colaborador de la Organización Mundial de la Salud en el Perú: la Gerencia de Medicina Complementaria de EsSalud

Martha Villar Lopez<sup>1</sup>

## Información del artículo

### Historia del artículo

Recibido: 01/04/2019  
Aprobado: 20/06/2019

### Correspondencia

Martha Villar Lopez  
mavillar1099@gmail.com

### Citar como

Villar Lopez M. Primer centro colaborador de la Organización Mundial de la Salud en el Perú: la Gerencia de Medicina Complementaria de EsSalud. Rev Peru Med Integrativa.2019;4(2):2-3.

Un centro colaborador (CC) de la Organización Mundial de la Salud (OMS), es una institución designada por el director general para formar parte de una red internacional de instituciones que desarrollan actividades en colaboración para apoyar en programas de la OMS <sup>(1)</sup>. Su designación se realiza después de, por lo menos, dos años de colaboración y de llevar a cabo con éxito las actividades realizadas en conjunto; además, es importante determinar que la institución es apta para convertirse en un CC de la OMS, se evalúa su nivel científico, sus investigaciones, su recurso humano y sus resultados <sup>(2)</sup>. Estos centros son organismos de los países que, debido a su experiencia en la capacitación, investigación, desarrollo tecnológico u otros campos de la salud, apoyan a la organización y a sus representaciones regionales en el cumplimiento de sus funciones. Existen, por ello, centros colaboradores en diversos ámbitos, uno de los cuales es el de la medicina tradicional y complementaria.

La OMS cuenta en el ámbito mundial, con más de 800 centros colaboradores, distribuidos en cerca de cien estados miembros. Los países con mayor número de CC son Estados Unidos (82), China (66), Reino Unido (61), India (56), Australia (49), Alemania (24), entre otros. En América del Sur, el país con mayor número de CC, es Brasil (19), le sigue Argentina (14), Chile (05), y Colombia (03)<sup>(3)</sup>. El Perú únicamente tiene uno: "El Centro Colaborador de la OMS en Medicina Tradicional y Complementaria", luego de una intensa evaluación y en competencia con Brasil, México y Nicaragua. Solo existen 23 CC de la OMS en medicina tradicional y complementaria, de los cuales la mayoría están en Asia (China 10, República de Corea 02, Japón 02, India 02, entre otros). En América sólo tiene Estados Unidos, en la Universidad de Illinois en Chicago y ahora Perú en el Seguro Social de Salud.

La medicina tradicional y complementaria (MTC) es una estrategia que la OMS la viene desarrollando desde Alma Ata en 1978, donde se reconoce que la medicina tradicional es uno de los recursos de los servicios de atención primaria de salud que podría contribuir al mejoramiento de los resultados sanitarios <sup>(4)</sup>. Además, puede aportar en el cumplimiento de los «Objetivos de Desarrollo del Milenio», otorgando un acceso equitativo y completo a la salud <sup>(5)</sup>.

<sup>1</sup> Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Es así que, el Seguro Social de Salud, desde el año 1998, abrió las puertas del sistema de salud público peruano a la medicina tradicional y complementaria. Después de 21 años de la creación de medicina complementaria, el 25 de enero de 2019, la Gerencia de Línea de Medicina Complementaria de la Gerencia Central de Prestaciones de Salud, es designada como Centro Colaborador de la OMS, para Medicina Tradicional y Complementaria para las Américas<sup>(6)</sup>.

La medicina tradicional y complementaria en EsSalud cuenta con el Instituto de Medicina Tradicional -IMET, ubicado en Iquitos, en este centro se realizan investigaciones preclínicas en plantas medicinales y se hace un trabajo en conjunto con los curanderos, sobre etnomedicina en la zona. Además, tiene el Centro de Investigación Clínico con MTC, ubicado en Lima y que desarrolla investigación clínica.

En la actualidad, se atiende a cerca de cien mil usuarios al año a nivel nacional, en los 85 centros y unidades ubicados en las 29 redes asistenciales, se cuenta con 16 farmacias naturales y se tiene una red de soporte para el cambio de estilos de vida, con 1500 promotores a nivel nacional. Además, también se previene una serie de patologías, con la estrategia reforma de vida, que es la visión holística de

la prevención utilizando MTC, se llegó a cerca de 900 000 trabajadores, con una eficacia del 50% en la recuperación del síndrome metabólico premórbido, además de contar con 1700 entidades empleadoras amigas de la salud, comprometidas con la salud de sus trabajadores.

Ser un CC de la OMS es un reconocimiento y, a la vez, una responsabilidad, reconocimiento como un centro de excelencia para la medicina tradicional y complementaria, y la responsabilidad de trabajar junto con la OMS para sistematizar y desarrollar la temática seleccionada. Las actividades que se implementarán en el CC por cuatro años, están dentro de un plan de trabajo concertado con la OMS y está orientado, fundamentalmente, a la investigación y a la capacitación, es un trabajo en conjunto con todas las instituciones peruanas y americanas que desarrollan el tema; el centro colaborador es un articulador para el desarrollo del área y tiene un rol muy importante en el adelanto de la MTC en la región de las Américas. Sin embargo, no es solo la responsabilidad de EsSalud, sino de todo el país, el Perú como un impulsor de la recuperación y valoración de la cultura americana, es por ello que tendrá que tejer relaciones y coordinaciones con muchas instituciones nacionales e internacionales y con todos los países de la región.

## Referencias bibliográficas

1. Organización Mundial de la Salud: Reglamento de los grupos de estudio y grupos científicos, instituciones y otros mecanismos de colaboración. Texto aprobado por el Consejo Ejecutivo en su 69.a reunión (resolución EB69.R21) y modificado en su 105. Resolución EB105.R7.
2. Organización Mundial de la Salud: Guide for WHO collaborating centres. <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/igo>.
3. Organización Mundial de la Salud: Registro de CC de la Organización Mundial de la Salud: <http://apps.who.int/whocc/Reports.aspx>
4. Organización Mundial de la Salud: Conferencia Internacional sobre Atención Primaria de Salud, Alma-Ata, URSS, 6-12 de septiembre de 1978
5. Organización Mundial de la Salud: Declaración de Beijing. Adoptada en el Congreso de la OMS sobre Medicina Tradicional, Beijing (China), 8 de noviembre de 2008
6. Organización Mundial de la Salud: Colabora [http://apps.who.int/whocc/List.aspx?cc\\_code=PER&](http://apps.who.int/whocc/List.aspx?cc_code=PER&)